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В Архангельской области вводятся 
«налоговые каникулы» для начинающих 
предпринимателей - тех, кто занимается 
туризмом, ремонтом мебели, граверными 
работами, изготовлением колбас, 
переработкой сельхозпродуктов, 
организацией образовательных курсов, 
спортивных занятий и т. д. Новый закон, 
если его примут депутаты, вступит 
в силу уже в начале апреля. По оценкам 
минфина, нулевыми ставками уже в этом 
году смогут воспользоваться 250 ИП.
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Есть мнение

Новации: В Архангельской области введут «налоговые каникулы»

 ■Между регионами поделили 
деньги на дороги

10 марта премьер-министр Дмитрий МЕДВЕДЕВ 

подписал постановление Правительства РФ о выде-

лении в 2015 году почти 70 млрд рублей на развитие 

транспортной системы регионов. Архангельской об-

ласти на эти цели предназначен транш из федераль-

ного бюджета в размере 1,2 млрд рублей. 

В Северо-Западном федеральном округе более зна-
чительную сумму получит только Санкт-Петербург. На ре-
ализацию крупных, «особо важных для социально-эконо-
мического развития России» проектов Архангельской об-
ласти выделяется 700 млн рублей, на развитие и увеличе-
ние пропускной способности сети автомобильных дорог – 
дополнительно 530 млн. 

 ■Закон о патентах хотят изменить
Депутаты облсобрания обсуждают изменения в На-

логовый кодекс РФ, касающиеся патентной системы 

налогообложения. Дело в том, что при несвоевремен-

ной уплате налога предприниматель полностью утра-

чивает право на применение патентной системы в те-

кущем календарном году.

При этом он обязан перейти на общую систему нало-
гообложения, уплатить НДФЛ, налог на добавленную сто-
имость, налог на имущество физических лиц за весь пери-
од действия патента, а также восстановить и подать отче-
ты по соответствующим налогам и сборам. 

Подобные последствия наступают даже в случае задол-
женности в размере одного рубля.

Для решения этой проблемы предлагается исключить из 
условий, при которых налогоплательщик утрачивает право 
на применение патентной системы налогообложения, не-
своевременную уплату налога.

 ■ В Архангельской области вновь 
запретят «энергетики»?

На апрельскую сессию Архангельского областно-

го Собрания депутатов будет вынесен законопроект 

«О полном запрете продажи слабоалкогольных энер-

гетических напитков и ограничении продажи тонизи-

рующих напитков по возрасту». Этот вопрос обсудили 

на расширенном заседании молодежного правитель-

ства области, передает ИА REGNUM.

«Мы предлагаем полностью запретить розничную про-
дажу слабоалкогольных тонизирующих напитков, ограни-
чить розничную продажу безалкогольных тонизирующих 
напитков несовершеннолетним, – рассказала председа-
тель комитета по молодежной политике и спорту Екатери-
на ПОЗДЕЕВА. – Законопроектом также предусматрива-
ется право продавца потребовать у покупателя документ, 
удостоверяющий личность и позволяющий установить воз-
раст покупателя».

По словам депутата облсобрания Александра ДЯТЛО-
ВА, в Архангельской области заболеваемость населения 
алкоголизмом превышена на 3,7%, и это только официаль-
ные данные. По неофициальной информации, эти цифры 
выше в несколько раз. «Данный законопроект и инициати-
ва запрета продажи «энергетиков» в регионе обсуждались 
на разных федеральных площадках. Несмотря на запреты 
судов, во многих субъектах страны такие законы уже дав-
ным-давно приняты», – сказал Дятлов.

Добавим, что с 2012 года на территории Архангельской 
области уже действуют ограничения времени и места роз-
ничной продажи алкогольной продукции. Кроме того, Ар-
хангельская область стала одним из первых регионов Рос-
сии, попытавшимся ввести полный запрет на реализацию 
слабоалкогольных напитков, так называемых «энергети-
ков». Однако «антиалкогольный» закон был оспорен в суде 
и в настоящее время признан утратившим силу как не со-
ответствующий законодательству РФ.

Ставки обнуляются!

Напомним, что в конце 
декабря были приняты из-
менения в Налоговый ко-
декс, позволяющие регио-
нам вводить «налоговые ка-
никулы» для вновь зареги-
стрированных предпринима-
телей, работающих по упро-
щенной или патентной систе-
ме налогообложения. Правда, 
речь идет только о производ-
ственной, социальной и науч-
ной сферах. 

Формально соответству-
ющий областной законопро-
ект разработан депутата-
ми областного Собрания от 
«Единой России» Алексан-
дром ДЯТЛОВЫМ и Екатери-
ной ПОЗДЕЕВОЙ. Профиль-
ный комитет по экономиче-
ской политике и предприни-
мательству во главе с севе-
родвинским бизнесменом 
Виктором КАЗАРИНОВЫМ 
поддержал коллег. 

«Вопрос обнуления ста-
вок находился в плане рабо-
ты правительства, – отмети-
ла министр финансов Ар-

хангельской области Еле-

на УСАЧЕВА. – Кроме того, 
когда в начале марта в пра-
вительстве была создана 
комиссия по обеспечению 
устойчивого развития эко-
номики и социальной ста-
бильности, одним из пунктов 
ее мероприятий был именно 
этот вопрос. Но после кон-

сультаций с депутатами было 
принято решение о совмест-
ной инициативе в продвиже-
нии этого законопроекта».

Действие законопроекта 
рассчитано до 2021 года. Он 
предполагает установление 
на два года нулевой налого-
вой ставки для предпринима-
телей, впервые зарегистри-
ровавшихся после вступле-
ния данного закона в силу и 
применяющих упрощенную 
или патентную систему нало-
гообложения. К закону при-
лагаются два приложения с 
перечислением видов пред-
принимательской деятельно-
сти, на которые он распро-
страняется. Так, «нулевой» 
патент можно будет офор-
мить по следующим видам 
деятельности: изготовле-
ние изделий народных худо-
жественных промыслов, гра-
верные работы, ремонт ме-
бели, производство колбас, 
реставрация ковров, услу-
ги по присмотру за детьми 
и больными, занятия по фи-
зической культуре и спорту... 

В производственной сфе-
ре «налоговые каникулы» бу-
дут распространяться на 
сельское хозяйство, охоту и 
лесное хозяйство, рыболов-
ство, рыбоводство, обраба-
тывающие производства. В 
социальной сфере – на об-
разование, спорт, культуру, 
медицину, туризм. К науч-
ной деятельности отнесены 
исследования, разработка 
программного обеспечения 

и консультирование в этой 
области. При этом по итогам 
налогового периода доля до-
ходов от этих видов деятель-
ности должна быть не менее 
70% (УСН). Что касается раз-
решенных федеральным за-
конодательством допол-
нительных ограничений по 
применению нулевой став-
ки (численность работников 
и размер доходов), то в По-
морье они не вводятся.

«Это позволит начинаю-
щим предпринимателям раз-
вивать бизнес, не провоци-
руя их на работу по «серым» 
схемам, использование не-

легальных работников, – за-
явила Елена Усачева. – Се-
годня, по данным налоговых 
органов, данная категория 
предпринимателей офици-
ально работает без привле-
чения наемных работников, 
а их оборот не превышает 6 
млн рублей». 

По оценкам минфина, в 
этом году «налоговыми ка-
никулами» воспользуются 
около 250 новых предпри-
нимателей. Хотя в среднем 
каждый год в области реги-
стрируются 2600 ИП. Выпа-
дение налоговых доходов об-
ластного бюджета в текущем 

25 марта на сессии Архангельского 
областного Собрания депутатов будет 
рассмотрен закон о двухлетних «налоговых 
каникулах» для малого бизнеса. Он касается 
начинающих предпринимателей и, 
судя по поддержке профильного комитета 
и регионального правительства, 
пройдет без препон.

– Чтобы «режим «налоговых каникул» стал 
реальным шагом по поддержке малого биз-
неса, законопроект необходимо доработать.

Во-первых, не распространять нулевую 
ставку на «упрощенцев» при производстве та-
бачных изделий. Для этого необходимо скор-
ректировать раздел «Производственная сфе-
ра» с подразделом «Обрабатывающие произ-
водства».

Во-вторых, из раздела «Социальная сфе-
ра» предлагаю убрать «Деятельность панси-
онатов, домов отдыха». Зайдите в Интернет – 
не найдете ни одного подобного заведения в 
Архангельской области. А появляющиеся по 
запросу базы отдыха домами отдыха не явля-
ются. Дома отдыха традиционно были предна-
значены для людей с небольшим достатком. 
По факту наши базы отдыха – дома и отдыха, 
и развлечений. Да если они и есть, то их соб-
ственниками вряд ли являются индивидуаль-
ные предприниматели. Не будем сами себе 
лукавить. Что же тут никто про «социальное 
предпринимательство» не вспомнил?

А вот для поддержки сельского туризма 
этот момент можно и нужно использовать. К 
примеру, дополнить раздел «Деятельность 
прочих мест для временного проживания, не 
включенных в другие группировки» с уточне-
нием по тексту: «в части кратковременного 
проживания в сельских бревенчатых домах». 
Этим мы поможем спасти наши деревни.

Непродуманно включены в перечень и ту-
ристические агентства. Я сторонник поддерж-
ки только тех, кто занимается въездным и вну-
тренним туризмом. Пример Татарстана – ни 
на рубль не поддерживается тот, кто вывозит 
деньги из республики! 

Еще у меня есть опасения, основывающи-
еся на многолетней практике консультирова-
ния малого бизнеса, что мы можем заложить 
под некоторые «производства», упомянутые в 
законе, мину замедленного действия. Уверен, 
что целые цеха начнут гонку по переводу под 
«начинающих предпринимателей».

– Федеральный закон дал возможность 
вводить регионам «налоговые каникулы» для 
малого бизнеса, но мы давно ждали и проси-
ли сделать такой шаг. Важно, что «каникулы» 
затрагивают два налоговых режима, потому 
что первоначально был вариант выпадения 
одного из них из законопроекта. Хорошо, что 
принято не половинчатое, а полноценное ре-

шение. Более того, расширен перечень видов 
деятельности, которые попадают под нулевую 
ставку налогообложения. В перечень по «упро-
щенке» введен раздел «обрабатывающие про-
изводства». Воспользоваться «каникулами» 
могут новые частные медицинские учрежде-
ния, детсады, репетиторы, экскурсоводы...

Михаил ТЕСТОВ, 

учредитель, 

зам. директора 

НОУ ДПО «Учебно-

деловой центр 

«Предприниматель»

Николай ЕВМЕНОВ, 

уполномоченный 

при губернаторе 

Архангельской 

области 

по защите прав 

предпринимателей

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Агропром: Финансирование отрасли может сократиться

Проект: «Атомредметзолото» построит ГОК

У р а н о в ы й  х о л д и н г 
«АРМЗ» входит в государ-
ственную корпорацию «Рос-
атом» и начинает разработку 
серебросодержащего свин-
цово-цинкового месторож-
дения «Павловское» на Но-
вой Земле. По объему зале-
жей металлов месторожде-
ние занимает пятое место в 
мире.

Соглашение касается 
реализации социальных и 
промышленных программ, 
способствующих комплекс-
ному развитию Архангель-
ской области, устойчивому 
развитию предприятий гор-
ной промышленности на Но-
вой Земле, достижению ба-
ланса взаимных интересов. 

«Это соглашение мож-
но назвать историческим. 
Здесь, на поморской зем-
ле, дан старт освоению са-
мого северного крупнейше-
го месторождения цинка и 
свинца, – отметил Игорь Ор-
лов. – Проект открывает но-
вые возможности для наше-
го региона в развитии пор-
тового хозяйства, дорож-
ной сети, в строительстве 
инфраструктуры». 

По словам Владимира 
Верховцева, поисковые и 

геологоразведочные рабо-
ты на Новой Земле уже за-
вершены. 

«В 2017 году мы плани-
руем начать строительство 
горно-обогатительного ком-
бината, а в 2019 году полу-
чить первый металл. Объем 
инвестиций – порядка 12-
14 млрд рублей. Проектная 
мощность предприятия – 2,5 
млн тонн руды в год. Когда 
подготовим весь необходи-
мый набор проектных доку-
ментов, будем выходить на 
банковское финансирова-
ние. А пока проект реали-
зуется за счет «Росатома», – 
отметил ген. директор ком-
пании.

При освоении Павлов-
ского месторождения свин-
ца и цинка на Новой Земле 
будут задействованы воз-
можности района Экономия.

«Мы бы хотели, чтобы 
при просчете возможных 
вариантов отгрузки обога-
щенной руды в другие ре-
гионы, в частности в Челя-
бинск, учитывался потен-
циал нашего порта. Сейчас 
наши партнеры будут де-
тально изучать его возмож-
ности, – заявил Игорь Орлов. 

– Создание в Арктике горно-

добывающего предприя-
тия по добыче и переработ-
ке свинца и цинка – один из 
важнейших проектов, ко-
торые позволит увеличить 
рост грузопотока через Ар-
хангельск, открыть серьез-
ные перспективы для раз-
вития архангельского транс-
портного узла». 

Готовность использовать 
транспортно-логистический 
комплекс Архангельской об-
ласти при реализации этого 
проекта подтвердил и Вла-
димир Верховцев: «Без Ар-
хангельского морского пор-
та, его погрузочно-разгру-
зочных районов Бакарица и 
Экономия мы не обойдемся. 
Завоз материалов, перебро-
ска людей, которые будут 
осваивать Павловское ме-
сторождение, не подлежит 
сомнению, что Архангель-
ская область будет играть 
решающее значение в реа-
лизации этого проекта».

Владимир Верховцев 
подчеркнул, что при вопло-
щении проекта в жизнь бу-
дет сделана ставка на мест-
ных специалистов. При этом 
будут учтены возможности 
Северного Арктического 
федерального университета.

Новые перспективы 
Новой Земли

Правительство региона 
и урановый холдинг 
«АРМЗ» подписали 
соглашение 
о сотрудничестве. 
11 марта свои подписи 
в документе поставили 
губернатор Архангельской 
области Игорь ОРЛОВ 
и генеральный директор 
АО «Атомредметзолото» 
Владимир ВЕРХОВЦЕВ. Ф
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Как заявил министр, даже не-
своевременная сдача хозяйствами, 
получившими субсидии, отчетных 
документов может стать поводом 
для возврата федеральных средств. 
В текущем году на поддержку сель-
ского хозяйства из областной каз-
ны выделено 593 млн рублей, а из 
федеральной – 461 млн. 

В 2014 году федеральный 
центр был щедрее – выделил 607 
млн рублей, а региональная под-
держка составляла 685 млн ру-
блей. Так, существенно сократил-
ся объем субсидирования про-
центных ставок по кредитам. 

Основную поддержку получат, 
как всегда, производители и пере-
работчики молока – около 378 млн 
рублей. Львиную долю субсидий 
поглотят предприятия Вельского 
района – 750 млн рублей. Устьян-
ский и Холмогорский районы по-
лучат 192 и 75 млн рублей соответ-
ственно. Эти данные хорошо пока-
зывают состояние дел в отрасли: 
всего два десятка крупных пред-
приятий, в основном сосредото-
ченных в трех названных районах, 
фактически формируют ее эконо-
мику. 

Однако если в 2014 году сель-
хозпроизводители области в це-
лом улучшили свои финансовые 
показатели и увеличили произ-
водство по ряду направлений 

(овощи, яйцо, картофель, моло-
ко), то текущая экономическая 
ситуация сулит падение произ-
водства. Напомним, из-за пожа-
ра уничтожен цех забоя и перера-
ботки продукции Вельской пти-
цефабрики. В результате пред-
приятие лишилось госсубсидии, 
которую теперь могут получить 
производители яиц. Но и здесь 
не все в порядке: из-за нехватки 
кормов остановлена работа Кот-
ласской птицефабрики (поселок 
Вычегодский). Между тем глав-
ным образом именно работа это-
го предприятия позволила в про-
шлом году увеличить производ-
ство яиц в 1,5 раза. 

«Как сказал губернатор Игорь 
ОРЛОВ, мы теперь «живем в дру-
гой экономической реальности». 
По мясу, яйцу и молоку мы не смо-
жем выполнить установленные 
федералами производственные 
планы, – высказался на коллегии 
Дмитрий Карельский. – Если это 
произойдет, то федеральные суб-
сидии придется возвращать». 

Механизм возврата денег еще 
не разработан. Складывающаяся 
ситуация заставляет региональ-
ное министерство маневрировать 
при распределении субсидий. Так 
как Карельский является сторон-
ником поддержки прежде всего 
крупных и более-менее прочно 
стоящих на ногах предприятий, то 
он предложил изменить введен-
ный в прошлом году порядок суб-
сидирования производителей мо-
лока, а именно лишать их финан-
совой поддержки при падении ва-
ловых надоев. Однако такой под-
ход грозит уничтожением неболь-
ших молочных ферм, которые, как 
заметил зам. председателя об-
ластного Собрания депутатов 
Юрий СЕРДЮК, «только зацепи-
лись за нормальную жизнь». В об-

щем, пока министерское предло-
жение не нашло понимания. 

В целом положение дел с фи-
нансированием отрасли ярко про-
демонстрировало обсуждение 
инициативы экс-руководителя 
департамента АПК, а теперь зам-
директора Архангельского НИИ 
сельского хозяйства Валенти-
на ГИНТОВА. Он предложил вы-
делить на содержание табуна ге-
нофондо-племенной фермы ме-
зенского рыбакколхоза «Север» 
небольшую сумму – около 1,5 млн 
рублей. 

Министр Дмитрий Корельский 
предложение отверг, сославшись 
на то, что в этом случае на 1,5 млн 
меньше получат производители 
молока. При этом депутаты про-
фильного комитета областно-
го Собрания выступили за под-
держку фермы, а члены коллегии 
из числа частных производите-
лей потребовали экономического 
обоснования выделения средств. 
Примечательно, что цена вопро-
са гораздо меньше, чем годовая 
зарплата одного депутата облсо-
брания, работающего на постоян-
ной основе. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Субсидиям аграриев – реверсивный курс?
На заседании коллегии министерства 
агропромышленного комплекса и торговли 
Архангельской области министр Дмитрий 
КАРЕЛЬСКИЙ был настроен пессимистично: 
предприятия АПК региона в текущем году рискуют не 
выйти на плановые валовые показатели производства, 
под которые федеральный центр выделяет субсидии. 
В результате деньги придется возвращать.

 ■УФАС поддержало инициативу 
бизнес-омбудсмена

Архангельское УФАС считает инициативу уполно-

моченного при губернаторе Архангельской области 

по защите прав предпринимателей Николая ЕВМЕНО-

ВА актуальной и требующей поддержки власти. Речь 

идет о создании инфраструктурного оператора для 

оказания заявителям помощи по осуществлению тех-

нологического присоединения к сетям энергоснабжа-

ющих организаций.

Суть этой идеи проста: нужно создать структуру, ко-
торая на договорной основе будет помогать заявителям – 
физическим и юридическим лицам правильно составлять 
заявку на технологическое присоединение к сетям ресур-
соснабжающих организаций. Это поможет не допустить до-
садных ошибок и получить желаемое подключение в уста-
новленный законом срок.

«Практика рассмотрения жалоб на нарушение монопо-
листами порядка техприсоединения свидетельствует о том, 
что в большинстве случае в этом виноваты сами заявители 
из-за неправильно составленных документов, – отметили 
в антимонопольном ведомстве. – При этом важно, что биз-
нес-омбудсмен предложил не создавать новую структуру, 
а, например, оказывать услуги на базе уже действующего 
МФЦ. Реализация этой идеи не отменит возможность са-
мостоятельной подачи документов, минуя каких-либо по-
средников».

 ■ Как открыть свое дело, 
расскажут на мастер-классе

20 марта в Архангельске состоится мастер-класс 

«Как открыть свое дело: от идеи до эффективного 

управления компанией». 

Об основах создания и развития собственного бизне-
са, личной эффективности и управлении проектами, биз-
нес-моделях и маркетинге, составлении бизнес-плана и 
регистрации компании расскажет Артём ВАХРУШЕВ, ру-
ководитель федеральной программы «Ты – предпринима-
тель» в регионе. За четыре часа мастер-класса можно бу-
дет не только приобрести теоретические знания, но и от-
работать практические навыки, получить консультацию 
по основным бизнес-технологиями и экспертную оценку 
идей и проектов. 

Мастер-класс состоится 20 марта в 15.00 в главном кор-
пусе САФУ (ауд. 1409). Участие в мастер-классе бесплатное. 
Регистрация: http://goo.gl/forms/FlZso1Djml 

 ■ Авиарейс в Крым будет 
выполняться дважды в неделю

С июня по октябрь 2015 года рейсы Архангельск – 

Симферополь будут выполняться каждую среду и пят-

ницу на самолете «Airbus A320» компании «Ямал».

Первый прямой рейс в Крым состоится 29 мая, а с 10 
июня самолеты начнут летать и по средам. Средняя сто-
имость билета в одну сторону составит 17 тысяч рублей и 
будет зависеть от даты вылета.

выделено на поддержку 

сельского хозяйства Архан-

гельской области в 2015 году.

1,054
млрд рублей

году чиновники оценили в 9 млн 
рублей, а муниципалитетов – в 
200-300 тысяч рублей. Но, так 
как «каникулы» имеют двухго-
дичный срок, то в 2016 году эти 
суммы удвоятся. 

Все муниципалитеты обла-
сти поддержали законопроект. 
Судя по выступлению депута-
та фракции КПРФ в облсобра-
нии Александра НОВИКОВА, за-
явившего про поддержку «та-
кого конкретного телодвиже-
ния», коммунисты тоже ничего 
не имеют против «налоговых ка-
никул». Решено, что за законо-
проект депутаты проголосуют 
сразу в двух чтениях.
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В стране кризис, это понимает 
каждый, кто хоть как-то связан с про-
дажами. По прогнозам экспертов, 
коммерческие компании все-таки по-
теряют в краткосрочной перспективе, 
но переоценка взглядов на собствен-
ный бизнес даст возможность мини-
мизировать риски. 

Универсального рецепта возвра-
щения на прежний уровень продаж 
нет, но есть инструменты, позволяю-
щие сохранить доходы на уровне про-
шлого года. Однако усилий придется 
приложить в разы больше, чем ранее. 
Об этом шла речь на мастер-классе 
Александра Белгорокова в Архангель-
ске «Маркетинг для боссов-немарке-
тологов».

ВРЕМЯ TTL

По словам Александра Белгоро-
кова, в соседней Белоруссии даже 
небольшая коммерческая фирма ра-
ботает с системами CRM, наполня-
ет информационные базы клиентов, 
вычисляет конверсию рекламной кам-
пании, следит за воронкой продаж. У 
нас же такие системы начинают ак-
тивно использовать только в кризис. 
А ведь возможностей знать о клиен-
те больше сейчас достаточно. Соци-
альные сети, аккаунты в Instagram, ин-
струменты Яндекс. Метрики и Google 
analytics позволяют узнать, где быва-
ет ваш клиент, что он любит, что поку-
пает, и на основе этого делать эксклю-
зивные коммерческие предложения. 

Конкуренция и обилие новых тех-
нологий заставляют компанию при-
сутствовать на различных инфор-
мационных площадках одновремен-
но, искать потребителей и в Сети, и в 
офлайне. Базовое разделение рекла-
мы на ATL (прямая реклама в медиа) 
и BTL (промо-акции, выставки, вирус-

ный маркетинг) пополнилось новым 
понятием – TTL. 

От английского Trough the Line – 
«сквозь линию» – реклама вся и сра-
зу: прямое вплетение в жизнь клиен-
та, возможность знать о нем как мож-
но больше и предлагать товары и ус-
луги при первом же удобном случае. 
К этому типу относятся приложения 
для мобильного телефона, подписки 
на рассылку, «дружба» в социальных 
сетях, программы лояльности и т. д. В 
таком случае вы просто «продаете, не 
продавая», это довольно сложный ин-
струмент, он не дает быстрого эффек-
та, но за ним будущее. 

Белгороков заявляет: вместо того 
чтобы сетовать на «плохие времена», 
сейчас можно использовать время для 
внедрения TTL. 

«Необходимо, чтобы клиент вос-
принимал вас как часть своей жизни; 
если есть возможность поселиться в 
его телефоне в виде приложения, то 
обязательно живите в нем!» – гово-
рит эксперт. 

ИНСТРУМЕНТЫ 

ПОВЫШЕНИЯ ПРОДАЖ

Мы привыкли дарить клиентам 
«подарок на выходе», то есть по факту 
покупки товара или услуги. В сложив-
шейся финансовой ситуации систе-
му лучше изменить и сделать «пода-
рок на входе», это даст возможность 
немного поработать вместе и больше 
узнать о клиенте.

Таким подарком может быть бес-
платная чашка кофе в ресторане по 
флаеру или пробник духов в парфю-
мерном бутике.

Хорошим стимулом к дальнейшей 
покупке будет тест-драйв, этот ин-
струмент подходит для фитнес-клу-
бов или парков развлечений. Клиент 
получает возможность протестиро-
вать продукт, как правило, такой спо-
соб дает хорошую конверсию. Непло-
хим «инструментом привлечения» яв-

ляются дети. Ребенок в возрасте от 5 
до 12 лет определяется маркетоло-
гами как «лицо, принимающее ре-
шение». Если в этом возрасте ребе-
нок хочет определенную игрушку – 
он ее получит. Это можно использо-
вать кафе и ресторанам, например, 
устроив мастер-класс по приготов-
лению интересных блюд для детско-
го питания или конкурс рисунка. Если 
на час-полтора занять ребенка, роди-
тели обязательно что-то закажут в за-
ведении. 

РЕКЛАМА РАБОТАЕТ, 

ТОЛЬКО НЕ У ВСЕХ

По словам Александра Белгороко-
ва, перед стартом рекламной кампа-
нии руководителю стоит ответить на 
некоторые вопросы: Зачем вы пода-
ете рекламу? Какую мысль вы жела-
ете донести до клиента? Какие цели 
преследуете? 

Цель должна быть конкретна, из-
мерима, достижима и ограничена во 
времени. Реклама ради рекламы – пу-
стая трата, а маркетинговые задачи 
всегда лежат за ее пределами. 

«Определите свою аудиторию, ее 
ключевые факторы выбора. Обратите 
внимание на психометрические осо-
бенности вашей целевой группы, за-
дайтесь вопросом «Как мыслят наши 
клиенты и что они хотят от нас на са-
мом деле?». Чем лучше вы определи-
те целевую группу, тем выстрел ваше-
го рекламного сообщения окажется 
точнее», – подчеркивает Белгороков. 

Наконец, необходимо определить-
ся, что вы будете рекламировать, под-
готовить конкретное уникальное тор-
говое предложение и выбрать канал 
коммуникации – как вы собираетесь 
это делать. И помните: в рекламе дол-
жен прозвучать мотив для первично-
го действия клиента, отличие вас от 
конкурентов и доказательство ваших 
обещаний.

Деловая среда
Мастер-класс: В маркетинге наступает время TTL

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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Живите 
в телефоне 
клиента!

«Проклятие нефтяной трубы закончилось, в России 
наступает время нового маркетинга», – считает 
совладелец и содиректор компании Adconsult 
Александр БЕЛГОРОКОВ. В последние годы 
деньги доставались компаниям относительно легко, 
их было много, соответственно и тратились они 
неэффективно. Сейчас все изменилось...
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Губерния
Туризм: Готово ли Поморье к увеличению туристического потока?

В ходе недавнего от-
чета о проделанной в про-
шлом году работе облсо-
брания его председатель 
Виктор НОВОЖИЛОВ на-
звал туризм приоритетной 
отраслью региональной 
экономики. По его мнению, 
принятый в прошлом году 
областной закон о туризме 
создает условия для про-
движения различных видов 
туризма и закладывает ос-
новные принципы госполи-
тики в этой сфере. Это заяв-
ление совпало, с одной сто-
роны, с ликвидацией агент-
ства по туризму и междуна-
родному сотрудничеству об-
ласти – его функции переш-
ли к минкульту. С другой – с 
двукратным всплеском зим-
него туристического интере-
са к нашим городам и весям. 
Последнее обстоятельство 
навеяло радужное настрое-
ние отраслевым чиновникам.

Так, директор област-
ного туристского инфор-
мационного центра Екате-
рина КУСТОВА заявила, что 
в новогодние каникулы было 
принято более 100 звонков 
от желающих посетить об-
ласть. В январе поток тури-
стов, выбравших активные 
туры по Поморью, увеличил-
ся на 20%, спрос на экскур-
сионный и познавательные 
туры – на 30%. Заметно ожи-
вился турпоток на Соловки.

«Мы перебороли преду-
беждение, что у нас возмо-
жен только летний туризм», 

– поделилась она своим оп-
тимизмом на «круглом сто-
ле» в ИА «Двина-Информ» 
по теме «Готово ли Поморье 
к увеличению турпотока»? 
Но представители туротрас-
ли относятся к этому собы-
тию скептически. По их сло-
вам, оно носит конъюнктур-
ный характер и вызвано пе-
чальной экономической об-
становкой в стране. 

Руководитель ТА «Ве-
тер перемен» Александр 
СЕДАКОВ прямо заявляет, 
что туристы поехали к нам от 
безысходности. Люди про-
сто долго ждали, в надежде, 
что рубль усилится, а когда 
спохватились и стали выби-
рать, где провести зимние 
праздники, оказалось, что, 
кроме как в Архангельскую 
область, поехать некуда: 
туры по «Золотому кольцу 
России» расхватали забла-
говременно.

«Если бы все было ра-
дужно, то у нас бы работа-
ли не 10-20 туроператоров, 
а сотни, – заявил он. – В об-
ласти как не было, так и нет 
необходимой инфраструк-
туры. Нет даже комфорта-

бельных автобусов. В Кар-
гополе гиды проводят авто-
бусные экскурсии, воору-
жившись не микрофоном, а, 
как 20 лет назад, – мегафо-
ном. По сути, мы не готовы к 
большому наплыву туристов. 
Обслужить – обслужим, но 
как? В итоге люди прие-
дут, посмотрят и решат, что 
больше к нам ни ногой. Да, у 
нас больше стало гостевых 
домов в деревнях. Но кли-
енты не готовы к долговре-
менному экстриму без душа. 
Баня для них – экзотика».

Гостиничных мощностей 
достаточно только в Архан-
гельске – коэффициент за-
полняемости 50%. В городе, 
как гордо заявил на встрече 
директор департамента 
оргработы мэрии Архан-
гельска Сергей НАМОЙ-
ЛИК, достаточно точек об-
щепита – более 260 на 18 ты-
сяч посадочных мест. Таким 
образом, на тысячу жителей 
у нас приходится 55 поса-
дочных мест, практически 
как в Москве. Всего в обла-
сти бывают около 400 тысяч 
туристов в год, а в Архан-
гельске – 100 тысяч. Прав-

да, сколько людей проезжа-
ет через Архангельск тран-
зитом, Намойлик не уточнил. 

Эксперты уверены: Ар-
хангельску еще далеко до 
примерного туристическо-
го города. Поток туристов 
при любом раскладе не ис-
сякнет только на «сакраль-
ные» Соловки. Уже сегодня 
летние туры туда раскупле-
ны на 95%.

«Как всегда, летом по Со-
ловкам будут ходить люди с 
пачками денег, предлагая 
местным жителям выде-
лить угол для ночлега, – зая-
вил руководитель экскур-
сионного бюро «Незави-
симые гиды» Олег КОДО-
ЛА. – Если сохранится те-
кущий поток заявок, то мы 
откажемся от интернет-ре-
кламы. Увы, нашей заслуги 
в увеличении турпотока нет. 
Дай бог, незапланированную 
прибыль удастся вложить в 
собственное развитие».

Вслед за «круглым сто-
лом» с участием чиновников, 
прошел пресс-ланч «Архан-
гельская область – туристи-
ческая» под эгидой Архан-
гельской региональной ту-

ристской ассоциации (АРТА). 
Это была более представи-
тельная встреча. Как объ-
яснил один из ее участни-
ков, «круглый стол» ассоци-
ацию не привлек, потому что 
нет делового контакта с об-
ластными чиновниками от 
туризма.

«Не понимаю официаль-
ного оптимизма от короткого 
всплеска интереса туристов 
к области, – заявил дирек-
тор каргопольского тур-
бюро «Лаче» Радик АДНО-
БАЕВ. – Мы вошли в кризис, 
люди будут экономить на 
развлечениях. Надо реаль-
но смотреть на положение 
дел, а не витать в облаках. 
Чтобы оставаться на плаву, 
надо максимально эффек-
тивно продумывать и пода-
вать свой продукт, предла-
гать новые услуги. Например, 
несмотря на повышение сто-
имости билетов в Каргополь-
ский музей, мы решили не 
поднимать свой ценник».

Турбизнес старается 
придумывать оригиналь-
ный продукт, но зачастую 
его продвижение упирает-
ся в дорогое содержание, 
а это – узкий круг клиенту-
ры, маленький финансовый 
оборот, отсутствие средств 
на развитие. Например, ген-
директор ТА «Визит» Алек-
сандр БЕЛЕЦКИЙ органи-
зует экспедиционные туры 
на снегоходах. Но это сегод-
ня хобби, а не зарабатыва-
ние денег.

«Трехдневный поход по 
Онежскому полуострову без 
накруток обходится в 13 ты-
сяч рублей на человека, при-

Обслужить – 
обслужим, но как?
Зимний всплеск интереса туристов к Архангельской области – 
временное явление, а не результат эффективной региональной 
политики. Отраслевой бизнес констатирует, что регион 
не готов к увеличению турпотока.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК чем снегоходы у всех участ-
ников – личные, – рассказал 
он «БК». – Активный туризм – 
дорогое удовольствие». 

Исполнительный ди-
ректор АРТА Сергей НИ-
КУЛИН отметил, что «в ста-
рые добрые времена поток 
туристов был выше».

«В конце концов мы вы-
строим правильную поли-
тику, чтобы турист поехал к 
нам, – рассуждает он. – Мы 
все время говорим, что в 
Архангельске нет удобных 
подъездов к экскурсионным 
объектам, они в плохом со-
стоянии, кругом помойки. 
Это не глобальные пробле-
мы. Их можно решить. Было 
бы желание».

Что касается принятого 
облсобранием закона о ту-
ризме, то Радик Аднобаев 
заявил, что представители 
отрасли не имеют отноше-
ния к его содержанию.

«Если бы ликвидирован-
ное региональное агентство 
по туризму и международ-
ному сотрудничеству согла-
совывало с нами каждый 
свой шаг, то туристический 
ресурс области мог бы ис-
пользоваться эффективно», 

– уверен предприниматель.
Надежды на значитель-

ную экономическую отдачу 
от туризма в целом пока на-
прасны. Как правильно за-
метил Олег Кодола, туризм 

– это только индикатор эко-
номики, и в случае с Архан-
гельской областью его со-
стояние ярко иллюстрирует 
плачевное положение убы-
точного региона и некомпе-
тентность властей.
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– Сергей Олегович, чем 

так значим Николо-Ко-

рельский монастырь?

– Хотя монастырь окра-
инный и весьма небольшой, 
но для истории всей страны 
он очень важен. Здесь впер-
вые появился порт, где нача-
лась торговля с англичана-
ми, – порт Святого Николая. 
По сути это первое наше окно 
в Европу, где торговля нача-
лась раньше, чем в Архан-
гельске.

Как мы знаем, Северод-
винск основан в 1938 году, 
и для большинства его жи-
телей это город без особой 
истории. Город, появивший-
ся, казалось бы, на пустом 
месте, на болоте, где 80 
лет назад ничего и не было. 
Очень важно для самосо-
знания жителей внедрить в 
их умы другую мысль: город-
то современный, а вот место 
историческое, ведь 600 лет 
назад здесь уже стоял мона-
стырь!

Сегодня Северодвинск – 
центр судостроения, а мона-
стырь носит имя Святого Ни-
колая, покровителя морехо-
дов. Не символ ли это? Сим-
вол, и очень мощный! Исто-
рически это место было 
предназначено для морехо-
дов. Кроме того, при мона-
стыре были поморские села: 
Нёнокса, Сюзьма, Кудьма, и 

среди северодвинцев есть 
те, кто приехал жить в город 
оттуда. 

Эти люди – прямые про-
должатели истории, потому 
что их предки всегда сотруд-
ничали с Николо-Корельским 
монастырем, служили в нем. 
Поэтому издание книги – еще 
и попытка рассказать людям, 
в каком историческом месте 
они живут.

– Какие материалы яв-

ляются результатом но-

вейших исследований?

– Все монастыри в цар-
ское время получали специ-
альные жалованные грамо-
ты. Каждая давала монасты-
рю какие-то особые привиле-
гии: в налогах, торговле, пра-
ве строительства на опреде-
ленных землях. Эти жалован-
ные грамоты давались пери-
одически и должны были под-
тверждаться при каждом но-
вом царствовании.

В книге представлены та-
кие грамоты за 150 лет, с се-
редины XVI до конца XVII века. 
Из жалованных грамот видно, 
как эволюционировал мона-
стырь, как увеличивалась его 
вотчина. Опубликовав их, мы 
дадим возможность читате-
лю создать свое мнение об 
истории монастыря, изучить 
этапы его развития по гра-
мотам. 

Впервые будет опубли-
кован единый список насто-
ятелей Николо-Корельского 
монастыря. Его составил по 
архивным документам наш 

коллега из Петербурга Алек-
сандр Борисович ЮДИН.

Это очень важно, потому 
что история не может быть 
без людей, без имен. Ведь 
монастырь – это не стены, 
а люди, которые жили на 
его территории. Только так 
история получает личност-
ный вектор развития. 

К примеру, никогда рань-
ше не публиковались сведе-
ния о деятельности игуме-
на Козьмы, при котором по-
явились каменные построй-
ки монастыря. Этот человек 
оказался центром раздора в 
монастыре и впоследствии 
был отстранен от управления, 
сослан на Соловки, но затем 
его снова вернули, поскольку 
не смогли без него обойтись. 
Такую приключенческую био-
графию совсем не ожидаешь 
найти среди монахов!

– Что в истории мона-

стыря особенно удиви-

тельно? 

– Мало кто знает, что па-
триарх Никон, путешество-
вавший на Соловки за мо-
щами митрополита Филип-
па, отплыл от монастыря и 
был застигнут в Белом море 
штормом. Обломки кораблей 
прибило обратно к Николо-
Корельскому монастырю. В 
этом событии даже сам Ни-
кон увидел некий знак. 

Замечательные факты 
можно узнать из взаимоотно-
шений монахов с англичана-
ми в конце XVI века. Англича-
не не просто соседствовали 

с монастырем, они заказы-
вали молебны по погибшим. 
Интересно, что иностранцы 
не могли себе отказать в лю-
бимом напитке – пиве. Они 
варили его по разрешению 
монахов и даже что-то им 
платили за это. 

Николо-Корельский мо-
настырь особенно интере-
сен тем, что его архив очень 
хорошо сохранился. Мы мо-
жем проследить по приход-
но-расходной книге все вкла-
ды, покупки, обмены, сделан-
ные монастырем. 

– Как начиналась рабо-

та над книгой? 

– Историей монастыря я 
занимаюсь уже без мало-
го 30 лет. Поводом для кни-
ги стало интересное собы-
тие. На территории мона-
стыря были проведены гео-
радарные исследования 
под эгидой Фонда сохране-
ния исторического наследия 
«Император». Ученые пыта-
лись найти место захороне-
ния основателей монасты-
ря, братьев Антона и Фелик-
са КОРЕЛЬСКИХ. 

Есть легенда о том, что 
братья утонули в Белом море, 
их вынесло на берег, где впо-
следствии по указу бояры-
ни Марфы и была заложена 
обитель «на гробех» ее сыно-
вей. Кстати, долгое время Ан-
тон и Феликс считались сы-
новьями знаменитой новго-
родской посадницы Марфы 
БОРЕЦКОЙ, но мы достовер-
но выяснили, что это не она, 

Ретроспектива

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 
16 МАРТА/

ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Рассольник с курочкой и 
сметанкой
  Крем-суп из кукурузы с 
мидиями
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Рассольник постный

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Свинина в соусе барбекю 
с печеными овощами
  Крабовые котлетки 
под сливочным 
соусом с запеченным 
картофельным пюре

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  «Гедзе» с овощами

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат с кальмарами, 
жареными грибами и 
томатами-конфи

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  «Греческий» 
с артишоками и каперсами

СУШИ
  Ролл «Сиам»

17 МАРТА/ВТОРНИК

СУП
  Минестроне с рыбой
  Суп-пюре из куриного 
филе
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Минестроне овощной

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Котлеты «Пожарские» 
с миксом салатов и 
кабачками-гриль
  Навага жареная с пюре 
из зеленого горошка и 
моркови

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Вареники с картофелем

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат «Македония»

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  Хрустящий яблочный 
салат с медово-лимонной 
заправкой

СУШИ
  «Хосомаки» с лососем

18 МАРТА/СРЕДА

СУП
  Суп картофельный с 
чечевицей и сельдереем 
на копченых ребрышках
  Крем-суп из сладкой 
паприки с сыром 
«Филадельфия»
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Суп-пюре из сладкой 
паприки

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Гуляш из говядины в 
сливочно-сметанном 
соусе с картофелем-пай
  Рулет из трески, 
фаршированный сыром 
и грибами, с лапшой из 
овощей

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Равиоли с тыквой

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат «Печенкин»

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  Салат из вяленых и 
свежих томатов с песто и 
кедровыми орешками

СУШИ
  Ролл «Елоу Фин»

19 МАРТА/ЧЕТВЕРГ

СУП
  Суп овощной с опятами 
на курином бульоне
  Крем-суп из цветной 
капусты с луковыми 
чипсами
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Суп-пюре из цветной 
капусты

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  «Гедзе» с бараниной
  Судак, запеченный в 
фольге со сладким перцем, 
томатами, кукурузой и 
зеленью

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Чебурек с капустой

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат «Буржуа» с языком 

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  Брускеты с овощной 
икрой

СУШИ
  Ролл «Темпура» с 
гребешком

20 МАРТА/ПЯТНИЦА

СУП
  Похлебка 

«Старомосковская»
  Крем-суп из моркови с 
имбирем
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Суп-пюре из моркови с 
имбирем

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Курочка в сырной шубке 
с крупеником из риса и 
овощей
  Окунь бата яки на 
подушке из цукини и яблок

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Картофель жареный со 
свежими шампиньонами

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат с грудинкой, 
стручковой фасолью и 
горошком под горчичной 
заправкой 

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  Салат с грейпфрутом, 
авокадо и жареным 
арахисом

СУШИ
  Ролл «Окианава»
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ТЕЛ. (8182) 49-10-80

Г. АРХАНГЕЛЬСК, 
ПР. ЛОМОНОСОВА, 207
(ЗДАНИЕ НА ПЕРЕКРЕСТКЕ С ПОПОВА, 19)

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. 
Проекты29.рф, projects29.ru

ЗАВТРАКИ
7.30 – 12.00
ОМЛЕТЫ И ГЛАЗУНЬИ 
ГОТОВИМ ПРИ ВАС!
КОФЕ В ПОДАРОК К ЗАВТРАКУ*!

*Акция действует с 01.03.2015 по 31.03. 2015

Дискуссия Взгляд: Об истории Николо-Корельского монастыря расскажет книга

Мое обращение было отправлено за месяц до 200-лет-
него юбилея Федора Васильевича ЧИЖОВА, застрельщи-
ка строительства современной Северной железной доро-
ги и создания современного Северного морского пароход-
ства. Поводом для письма была инициатива переименовать 
улицу Карла Либкнехта (бывшую Соборную), которая выхо-
дит на бывшую пристань Архангельско-Мурманского сроч-
ного пароходства (Дунаев Б. «Соловецкая обитель», 1914).

Я писал это письмо как прихожанин Свято-Алексеев-
ского домового храма епархиальной воскресной школы с 
просьбой благословить сбор подписей в приходах горо-
да Архангельска. Положение о переименовании 2006 года 
требует подписей не менее одного процента жителей Ар-
хангельска. 

Нынешнее название 
(прежнее)

Предлагаемое название 
(сокращенное)

Площадь профсоюзов 
(Оперная)

Соборная площадь

Набережная Северной Двины 
(улица Набережная)

Набережная Архангела 
Михаила

Улица Карла Либкнехта 
(Соборная)

Улица Федора Чижова 
(Чижова)

Улица Розы Люксембург 
(Благовещенская) 

Улица Благовещенская

Улица Логинова (Успенская) Улица Успенская

Улица Карла Маркса 
(Лютеранская)

Улица Федора Литке (Литке)

Улица Урицкого 
(Архиерейская)

Улица Саввы Мамонтова 
(Мамонтова)

Улица Володарского 
(Театральная)

Улица Протопопа Аввакума

Улица Инессы Арманд Улица Степана Писахова 
(Писахова)

Проспект Чумбарова-
Лучинского

Проспект Бориса Шергина 
(Шергина)

Улица Учительская Улица Владыки Тихона

Владыка Даниил оставил мое письмо без ответа, и я не 
посмел без благословения начать сбор подписей. Тем не 
менее я не согласен с озвученным в газете мнением Вла-
димира СТАНУЛЕВИЧА, что переименование «должно бы» 
состояться. Поскольку обращение фонда «получило бла-
гословение митрополита Архангельского и Холмогорско-
го Даниила», считаю, что теперь «должно бы» приступать к 
сбору подписей. Переименование – ответственный шаг, и 
мнение хотя бы каждого сотого – важно. 

Я спрашивал у профсоюзников их мнение о площади 
– вопрос они «должны бы» решать сообща. Восстановле-
ние традиционного облика Архангельска для наших потом-
ков «должно бы» объединять нас, а не сталкивать в проти-
востоянии. 

Приведу интересный пример: в 2011 году в Костроме, 
на родине Федора Чижова, собирали подписи для переи-
менования Октябрьской площади в площадь Чижова. В Ко-
строме другое положение о переименовании – нужно со-
брать 25% голосов жителей, зарегистрированных на дан-
ной территории. Однако организации, чей юридический 
адрес связан с Октябрьской площадью, не пожелали его 
менять. 

Закончу притчей... Жил-был мальчик, и в доме его се-
мьи рядом с портретом дедушки висел портрет какого-то 
лысого дяди в круглых очках. Но родителям почему-то не 
хотели рассказывать о нем ничего. Только на уроке исто-
рии в школе мальчик узнал, что этот дядя в очках погубил 
его дедушку. Тогда он стал требовать убрать портрет это-
го ненавистного очкарика. Родители не разрешили, пото-
му что это тоже история...

Как вы думаете, что сделает мальчик с этим портретом, 
когда его родителей не станет? А между тем мы, взрослые, 
ходим по улицам, носящим иероглифические названия, и 
нам нечего ответить на вопросы добрых русских мальчиков.

Вы можете оставить свой комментарий под этой 

статьей на сайте bclass.ru.

 Олег МАСЛОВ

эксперт «БК»

БК

В конце февраля в «Бизнес-
классе» был опубликован 
материал об инициативе Фонда 

исторического наследия «Император» 
переименовать часть улиц Архангельска. 
В частности, площадь Профсоюзов – 
в Соборную площадь, а улицу Выучейского – 
в Соборную. Прочитав эту заметку, 
я вспомнил о своем письме четырехлетней 
давности, направленном владыке Даниилу.

Объединять, 
а не сталкивать...

Ольга ИСТОМИНА

журналист

БК

Дом Святого Николая 
у Студёного моря
Территория, где стоит современный 
Северодвинск, имеет 600-летнюю историю. 
Здесь, на территории Николо-Корельского 
монастыря, начиналась торговля с 
иностранцами. Не случайно и обитель носила 
имя покровителя мореходов Святого Николая. 
Группа историков и краеведов раскрывает 
забытые страницы истории монастыря в новой 
книге «Дом Святого Николая у Студеного 
моря». Издание еще только готовится к печати, 
но его редактор – кандидат исторических наук, 
зав. кафедрой теории и истории государства 
и права Юридического института САФУ 
Сергей ШАЛЯПИН уверен: появление этой 
книги актуально сегодня.
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Стиль жизни
АкцентыCLASSIFIED

Реклама

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

СТРОИТЕЛЬНЫЕ УСЛУГИ
 ■ Все виды отделочных работ. Ремонт дома и офиса. (Отделка 

стен, полов, потолков, укладка кафельной плитки, установка перего-
родок и зашивка из гипсокартона, установка межкомнатных дверей, 
панелей ПВХ). Опыт более 10 лет. Антикризисные цены. Гарантия ка-
чества. Телефон +7 911 560 7818. Сергей.

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для на-

селения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, комнат, 
нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: осталось полтора ме-
сяца: 8(8182)69-69-14! ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 
89115525934. Заявки на ипотеку Сбербанка и ВТБ24: 8(8182)69-69-05, 
8(8182)69-67-04. Подготовка технических планов (зданий сооружений, 
помещений) для постановки на кадастровый учет. Внесение измене-
ний в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые па-
спорта: 8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, бал-
конов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 
8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение 
границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-84. Элек-
тронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Налоговые декла-
рации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки по «военной ипо-
теке», с использованием материнского капитала, всех видов сертифи-
катов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО 
ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 (8182)69-69-85, 8(8182)69-69-
14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82, 8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО 
УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, 
оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, 
д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 
оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ВАКАНСИИ
 ■ На промышленное предприятие требуется внутренний ауди-

тор. Возможно на неполный рабочий день. Полный соц. пакет. Опыт 
работы гл. бухгалтером на производстве обязателен. Резюме при-
сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуются сварщики для работы в г. Северодвинске. Опыт ра-
боты обязателен. Оформление, предоставляется общежитие, опла-
та суточных, обеспечение спец. одеждой. З/плата от 60.000 руб./ме-
сяц. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-
963-200-4710

Концерт

 ■ «Моральный кодекс» 
не устаревает

Пятеро не броско одетых мужчин, словно только 

сошедшие из 80-х годов прошлого века на сцену Ар-

хангельского театра драмы им М.В. Ломоносова, сра-

зу обрушили на поклонников свой фирменный фанко-

вый грув, сопровождаемый перегруженными аккор-

дами гитариста. 

«Моральный кодекс» («МК») был создан на закате суще-
ствования СССР, в 1989 году. Причем организовал группу 
не ее фронтмен и известный шоу-тусовщик, саксофонист 
«Автографа» Сергей МАЗАЕВ, а поэт, музыкант и продюсер 
Павел ЖАГУН. За его плечами работа в советских джазо-
вых и рок-группах, продюсерство ряда перестроечных му-
зыкальных проектов, авторство стихов для песен извест-
ных эстрадных исполнителей и эксперименты с электрон-
ной музыкой. Еще одна знаковая фигура группы – гитарист 
и основной композитор Николай ДЕВЛЕТ-КИЛЬДЕЕВ, играв-
ший в проекте Жагуна «Скандал». 

Уже первые песни нового коллектива продемонстриро-
вали стиль, которому музыканты верны до сих пор: пульси-
рующая ритм-секция, энергичные фанковые ударные и ги-
тарные экзерсисы лидер-гитариста. Разве что в соответ-
ствии с модными тенденциями «МК» со временем обернул 
прежние аранжировки в электронную обертку, добавив в 
звучание еще больше драйва.

Выступление Мазаева и компании по звучанию мало чем 
отличалась по аранжировкам и драйву от студийных запи-
сей. Не зря «МК» некоторые наблюдатели относят к «элит-
ной музыке, за которую не стыдно». 

Организовало концерт группы в Архангельске агентство 
«Concert Hall». По словам его директора Ивана ПРОХВАТИ-
ЛОВА, компания и в дальнейшем планирует расширять га-
строльный кругозор жителей Архангельска, Северодвинска 
и Нарьян-Мара, приглашая не только известных артистов, 
но и просто интересные проекты. «Concert Hall» не делает 
расценки запредельно высокими, чтобы удовольствие от 
музыки могли получить зрители с разным достатком. Так, 
на концерт «МК» бесплатные билеты получили архангело-
городцы с ограниченными возможностями. 

Иван ЗВОНАРЁВ

Началось все не с биз-
нес-идеи, а с банального 
вопроса: что подарить? Род-
ственница должна была вот-
вот родить, и к этому собы-
тию Ольга хотела препод-
нести необычный, но в то 
же время полезный пода-
рок. Прогулявшись по мага-
зинам, девушка поняла, что 
презент лучше всего сде-
лать своими руками. В по-
иске интересной идеи Оль-
га изучила интернет-сайты, 
на одном из которых наткну-
лась на картинки с тортика-
ми из памперсов. 

«Я пред ложила род-
ственникам тоже купить 
вещи и памперсы для торта, 
чтобы он был еще больше и 
красивее. Но все отнеслись 
к моей идее с недоверием, – 
признается Ольга. – Однако 
увидев торт, моя мама пред-
положила, что многие хоте-
ли бы получить такой пода-
рок на рождение ребенка. 
Именно мама подтолкнула 
меня к тому, чтобы делать 
подобные тортики для дру-
гих людей».

Оказалось, что в Москве 
и Санкт-Петербурге такой 
бизнес уже давно процве-
тает. В Архангельске же эта 
ниша оказалась свободной. 
Учитывая опыт столичных 
умельцев, девушка выбра-
ла оптимальные материа-
лы, формы и цены и созда-
ла свою группу «ВКонтак-
те». Навыки по изготовле-
нию поделок из подгузни-
ков Ольга оттачивала, соз-
давая подарки для своего 
ребенка.

Шло время, но заказов 
не было. Люди звонили, за-
давали интересующие во-
просы, а приобрести торти-
ки не желали. «Так прошло 
три месяца. Я начала со-
мневаться в успехе своей 
идеи и хотела удалить груп-
пу. Именно тогда мне по-

звонили первые заказчики», 
– вспоминает Ольга.

Тортики из памперсов 
обычно заказывают в каче-
стве подарка на рождение 
ребенка, крещение или дет-
ский день рождения. Поэто-
му торт, по желанию клиен-
та, может состоять не толь-
ко из памперсов, но и из пе-
ленок, одежды, игрушек, со-
сок и других вещей.

«Я стараюсь тщатель-
но следить за соблюде-
нием всех гигиенических 
норм. Большую часть мате-
риалов покупаю в аптеке, – 
рассказывает Ольга. – Пе-
ред тем как готовить тор-
тик, проветриваю помеще-
ние, расстилаю чистую пе-
ленку, надеваю перчатки 
и маску. Сами материалы 
стараюсь сложить так, что-
бы было меньше соприкос-
новений с ними».

Оказалось, что тортики – 
это лишь вершина айсберга. 
Из памперсов Ольга может 
создать коляску, машинку, 
корзинку, конфету, парово-
зик, гантели... По наблюде-
ниям самого мастера, чаще 
всего люди желают приоб-
рести торт или коляску.

Ольга долго пыталась 
найти удачный способ за-

крепления конструкции из 
памперсов. Свой первый 
тортик девушка изготови-
ла с помощью иголок и бу-
лавок, но поняла, что совер-
шила ошибку.

«Когда подарок стали 
разворачивать, некоторые 
украшения отвалились. А 
еще подбежал четырехлет-
ний ребенок и стал актив-
но помогать доставать тор-
тик, – вспоминает Ольга. – 
И я поняла, что иголки и бу-
лавки, во-первых, ненадеж-
но держат материалы, а во-
вторых, небезопасны для 
детей и взрослых».

Путем проб и ошибок 
Ольга пришла к выводу, что 
лучше всего использовать 
двухсторонний скотч или го-
рячий клей. Эти способы кре-
пления прочны и безопасны.

В ходе работы часто 
возникают и другие вопро-
сы. Чтобы изделие выгля-
дело красиво, необходимо 
правильно подобрать цвета, 
удачно составить компози-
цию. Принять верное реше-
ние Ольге помогает ее об-
разование. По специально-
сти девушка архитектор-ди-
зайнер, и все полученные во 
время учебы знания очень 
ей помогают.

Личный опыт: Как открыть своё дело...

Что подарить? 
«Тортик» из памперсов!
Жительница Архангельска Ольга ПАЛТУСОВА нашла для себя хобби, 
которое приносит ей и удовольствие, и доход. Она делает необычные 
торты к празднику из детских вещей. 

Инна ЗМЁТНАЯ

журналист

БК

но тоже вполне состоятельная 
и уважаемая новгородская боя-
рыня, жившая примерно на пол-
века раньше. 

Место, где находилась ча-
совня, под которой было сде-
лано предполагаемое захоро-
нение, нашли. Более того, ис-
следования показали, что где-
то на глубине, под фундамен-
том часовни, есть нечто, что 
напоминает само захоронение. 
Встал вопрос о необходимо-
сти археологических раскопок. 
Я вначале относился к этому от-
крытию сдержанно: чтобы гово-
рить о раскопках, нужно снача-
ла провести детальный истори-
ческий анализ. Тогда и было ре-
шено издать книгу.

Благословение получено от 
митрополита Даниила. Митро-
полия тоже заинтересована в 
том, чтобы история монастыря 
стала достоянием обществен-
ности. Это в некотором роде 
сможет сдвинуть с места и во-
прос реставрации. Ведь это па-
мятник истории и архитектуры 
федерального значения. 

Одной из проблем, суще-
ственных с точки зрения воз-
рождения монастыря, являет-
ся его недоступность. Распо-
ложение памятника на терри-
тории режимного предприятия 
(Севмаша) в свое время спас-
ло древние соборы от полного 
разрушения. Но сегодня феде-
ральным и региональным вла-
стям необходимо совместно с 
епархией задуматься над ор-
ганизацией доступа к древним 
стенам беломорской святыни.
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ОВЕН. На предсто-
ящей неделе воз-
можны конфликты с 

незнакомыми людьми, а так-
же вы можете столкнуться с 
излишней грубостью окру-
жающих. Обратите больше 
внимания на свое здоровье. 
В выходные дни вам пред-
стоят разъезды, встречи и 
хлопоты, но вы сможете пре-
одолеть все препятствия.

ТЕЛЕЦ. Неделя хо-
рошо подходит для 
построения планов 

на всю неделю. У вас будет 
много жизненных сил и ак-
тивности, возможны новые 
знакомства и успехи в обще-
нии. Однако опасайтесь не-
добросовестных действий 
коллег и предложений дело-
вых партнеров – существует 
риск попасть в какую-то 
двусмысленную ситуацию. В 
пятницу завершится труд-
ный период на работе, одна-
ко расслабляться вам не 
следует. 

 БЛИЗНЕЦЫ. На-
ст упает удачное 
время, если вы хо-

тите найти новую работу. 
Окажите помощь окружаю-

щим людям, и они вам будут 
очень благодарны. Выход-
ные дни вам лучше всего 
провести за городом или на 
своем садовом участке. 

 РАК. Постарай-
тесь меньше об-
щаться с малозна-

комыми людьми, а от новых 
знакомств лучше совсем 
воздержаться. Необходимо 
проявить большое внимание 
в выборе новых деловых 
партнеров. Если вы что-то 
упустите, то завтра одной 
глобальной проблемой ста-
нет больше. Уик-энд лучше 
всего провести за городом.

ЛЕВ. Будущая не-
деля потребует от 
вас сосредоточен-

ности и решительности. Вам 
придется общаться с мало-
знакомыми людьми, и при 
этом вы станете испытывать 
чувство неловкости. Набери-
тесь выдержки и терпения, 
чтобы избавиться от кон-
фликтов с коллегами. В вос-
кресенье могут исполнить-
ся многие ваши желания.

ДЕВА. Предстоя-
щ и е  с е м ь  д н е й 
пройдут в активном 

общении с другими людь-
ми. От вас потребуется 
проявить знание психоло-
гии и переговорные навы-
ки. Не начинайте никаких 
важных дел и не принимай-
те категорических решений. 
Выходные дни будут напол-
нены вашей активностью и 
жизненной энергией. Лучше 
всего провести это время за 
городом, на природе.

 ВЕСЫ. На вас на-
валится множество 
неотложных дел, 

однако если вы станете де-
лать их все одновременно, 
то это не пойдет вам на 
пользу. Возьмите паузу и 
распределите все возник-
шие вопросы по важности. 
Проявите настойчивость в 
отстаивании своей позиции, 
чтоб не погрязнуть в чужих 
проблемах. 

СКОРПИОН. На 
вас может навалить-
ся хандра, исчезнет 

желание с кем-либо общать-
ся и что-либо делать. Не сто-
ит принимать никаких важ-
ных решений. Выходные 
проведите с семьей, но 
сдерживайте себя, чтобы не 
наговорить лишнего.

 СТРЕЛЕЦ. Пред-
стоящая неделя мо-
жет ознаменовать-

ся конфликтами, при этом 
причиной конфликтов буде-
те именно вы. Середина не-
дели лучше всего подходит 

для того, чтобы встретиться 
с представителями государ-
ственных органов. В выход-
ные могут возникнуть раз-
ногласия с кем-то из близ-
ких людей. 

КОЗЕРОГ. Начало 
недели может пре-
поднести неприят-

ные сюрпризы со стороны 
деловых партнеров. И одно-
временно это хорошее вре-
мя, чтобы иметь дело с госу-
дарственными учреждения-
ми и контролирующими ор-
ганами. Не берите на себя 
дополнительных обяза-
тельств и не занимайтесь 
чужими делами.

ВОДОЛЕЙ. На бу-
дущей неделе вам 
предстоит серьез-

ный разговор, от которого 
уйти не удастся. Очень при-
годится ваше умение скло-
нять других людей на свою 
сторону. В выходные дни вы 
можете познакомиться с че-
ловеком, который в будущем 
принесет много пользы.

РЫБЫ. Вас ждет 
непростая неделя.
Нельзя ничего пла-

нировать, потому что ниче-
го не получится так, как вы 
хотели. Не стоит доверять 
непроверенной информа-
ции – основываясь на ней, 
вы построите неправильные 
планы. Лучше проведите это 
время с близкими, они ред-
ко видят вас в хорошем 
настроении.

Кофе-тайм
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